



NECROLOGIA DEL DR. J. PRICE MARS

El sábado primero de marzo 1969, el Dr. Jean Price Mars murió a la edad de 92 años en Pétionville, donde residía desde hacía mucho tiempo.

El Dr. Price Mars nació el día 15 de octubre del 1876 en Grande Rivière du Nord. Estudió primero bajo la tutela de su padre y luego en el Colegio Gregoriano del Cabo Haitiano; regresó a Puerto Príncipe para terminar sus estudios en el Liceo Pétion.

Se estrenó aún muy joven en la carrera diplomática, recibiendo el cargo de Secretario de la Embajada en Berlín en 1897 por orden del Presidente Tiresias Simon Sam. Regresó a Haití en 1903 y en esa ocasión el Presidente Nord Alexis lo nombró Comisionado a la Exposición de Saint Louis en Missouri, que se celebró en 1904, el año del Centenario de la Independencia haitiana.

De regreso a su país, Price Mars fue electo diputado por su provincia natal, la Grande Rivière du Nord, por el período de 1905 a 1908. Al terminar el período de su diputación,

ocupó el cargo de Secretario de la Embajada haitiana en Washington, D.C. Luego fue llamado para ser nombrado Inspector General de la Instrucción Pública.

Al subir Vilbrun Guillaume Sam al mando de la Presidencia de Haití, Price Mars fue enviado a ocupar el cargo de Embajador Extraordinario y Ministro Plenipotenciario en París, pero la casi inmediata caída de ese gobierno no le permitió ni siquiera presentar sus credenciales al gobierno francés.

De regreso a su país, encontró a la isla ocupada por las fuerzas armadas americanas; inició una fuerte campaña moral en el campo de la educación, ejerciendo el magisterio en calidad de profesor de historia. Durante el ejercicio del magisterio fue electo Senador por el Departamento del Norte, y luego después del restablecimiento de las cámaras legislativas haitianas en 1930 fue uno de los prestigiosos candidatos a la presidencia de Haití. También fue Senador de la República una segunda vez en 1941. Durante el gobierno del progresista Dumarais Estimé fue el primer Secretario de Relaciones Exteriores y de Cultos, luego Embajador en Santo Domingo, Embajador y Presidente de la delegación haitiana a las Naciones Unidas. En el año 1957 el Presidente Duvalier lo nombró Embajador de Haití en París, pero por motivo de su salud se vio obligado a regresar al país.

Si la carrera pública de Price Mars fue fértil y brillante, el papel que jugó como intelectual y escritor lo fue en aún mayor grado.

Primero publicó unas cuantas novelas: "Su ideal", "La viajera", "Muffle", "Ráfaga"; biografías de Paul Lawrence, George Washington Carver, Dmesvar Delorme, Michel Oresle y Vilbrun Guillaume Sam. También dio a conocer estudios de interés general, tales como "El problema haitiano en torno a la ocupación americana", "El aspecto doble del problema haitiano", "La inquietud haitiana", monografías históricas sobre Jean Jacques Dessalines, Christophe, Toussaint Louverture, Jean Piere Boyer Bazalais, el Abate



Gregorio y sobre las relaciones entre Haití y los Estados Unidos.

Pero son principalmente las obras de etnología y antropología las que le han asegurado a Jean Price Mars su reputación intelectual “Así habla el Tío”, “La vocación de la élite”, “Una etapa en la evolución haitiana”, “Folklore y cultura del pueblo haitiano”, “De Saint Domingue a Haití”, “Siluétas de negros y negrófilos”, y “De la prehistoria africana a la historia haitiana”.

Por más de cincuenta años el Dr. Price Mars dominó el escenario intelectual en Haití, por consiguiente las nuevas corrientes de las ideas haitianas se adhieren a él. La poesía, la ficción, la pintura y hasta la música han seguido las direcciones que él trazó al crear una cultura verdaderamente nacional. Y el Africa, encaminada hacia la negritud que este incansable trabajador inició, le concede un puesto de honor a este haitiano auténtico. El poeta León G. Dumas lo titula “el Padre del Haitianismo” en un elogioso ensayo que publicó *Presence Africaine*.

Con la muerte del Dr. Jean Price Mars ha desaparecido una de las más importantes figuras de Haití. El ha contribuido a aumentar, de manera notable, el capital intelectual tanto de Haití como de la totalidad de la raza negra.

(Traducido del francés de Maurice A. Lubi)
Boletín Bibliográfico de Antropología Americana. México. Vol. XXXII. Año 1969.

